

LOS RENOVADORES

Así se llaman los hombres que desde hace varios meses ocupan el Poder. Avidos, al parecer, de distinguirse de los conservadores, no se contentaron con denominarse liberales y demócratas, sino que se han puesto también aquel mote.

Con razón le llevarían si sus actos se ajustasen a él, si hubieran renovado alguna cosa o si se viera en ellos propósitos sinceros de entrar por el camino de la renovación. Pero nada de eso ha habido, ni nada de eso se atisba.

Como renovadores están quedando a la misma altura que han quedado como liberales y demócratas.

De su liberalismo y democracia nos han dado claras muestras con su real decreto sobre objetos artísticos de las iglesias y establecimientos religiosos, su disposición sobre las cuentas de las Sociedades obreras, su paso atrás sobre la reforma del artículo 11 de la Constitución ante la actitud del episcopado, el nombramiento de los alcaldes de real orden, su tolerancia con los débitos por contribución de las Corporaciones religiosas y su flexibilidad de espina ante los actos del Poder personal.

Han sido, pues, los hombres de la concentración tan liberales y demócratas como los conservadores, y en algunos casos menos todavía.

De su carácter renovador nos dicen bastante los hechos a que vamos a referirnos.

Los gobernantes anteriores que han dispuesto o pensado disponer del decreto de disolución del Parlamento, lo primero que han hecho ha sido designar gobernadores, no con las condiciones necesarias para regir bien las provincias, sino con carácter adecuado para ser agentes electorales sin aprensión alguna. ¿Han modificado los que hoy ocupan el Poder esa inhumana costumbre? ¿Han puesto al frente de las provincias hombres de capacidad, de energía y de espíritu ecuánime para cumplir y hacer cumplir las leyes, y evitar con su imparcialidad y su carácter justiciero que se susciten conflictos, o si éstos estallan resolverlos prontamente? Lejos de hacer esto, los poncios que han elegido no tienen, en general, que envidiar nada, en cualidades electorales, a los nombrados por los conservadores, pues muchos les sobrepasan. Díganlo, entre otros, los gobernadores de Pontevedra, Orense y Sevilla.

La costumbre de entrar en comparación para las luchas electorales los partidos monárquicos, ¿la han abandonado los hombres de la concentración liberal? ¿Han roto el encasillado por impedir éste que el Parlamento sea la expresión de lo que quiere el país? No. Para las elecciones que van a verificarse se han entendido con los conservadores, llegando al extremo, ¡ellos, que tanto hablan de exigir responsabilidades a los hombres civiles!, de no presentar candidatura en los distritos por donde se presentan los dos ex ministros que juzgan culpables.

En lo que toca de lleno al ambiente electoral, a la pureza del sufragio, ¿han hecho algo para sanearlo los actuales ministros, que alardean de renovadores? No sólo no han hecho nada en ese sentido, sino que con su conducta han agravado el mal que padece el ejercicio del voto. Siendo su ansia—la que más les ha preocupado desde que son Gobierno—el asegurar el triunfo de los candidatos pertenecientes a sus grupos, a más, como ya hemos dicho, de nombrar alcaldes de real orden y convertir a los gobernadores en agentes electorales, han movido, a los empleados de los ministerios y destituido las Corporaciones y autoridades que no se han prestado a servirles. Juzgando por lo que en este particular ya han hecho, lo que harán hasta el día de la elección los hombres de la concentración liberal, bien puede asegurarse que la frase «antes deshonradas que nacidas», aplicada a otras Cortes, la merecerán con toda justicia las que van a reunirse el próximo mes de mayo.

¿Y qué decir del nombramiento del general Martínez Anido para el Gobierno militar de Cartagena? ¿Es ese un acto de renovadores? Si a los car-

gos debe llevarse a los hombres de prestigio, ¿cuál es el de dicho general para el que acaba de confiarse? ¿O es que prestigia el haber pisoteado la ley, siendo gobernador de Barcelona, el haber inventado la ley de fugas y el desacatar al Gobierno de que era delegado? Y conste que destituido quien hizo eso por el jefe de un Gabinete conservador, y oyéndose muchas voces que piden castigo para los responsables de la horrible represión ejercida en Barcelona, lo menos que podían hacer los que hoy gobiernan era no conceder ningún cargo a tan funesto personaje. ¡Valiente manera de acreditar sensibilidad y juicio!

¿Y es política renovadora, abrir cauce a las ideas progresivas, atropellar la tribuna del Ateneo de Madrid y atropellar también a Indalecio Prieto por el varonil y contundente discurso que en ella pronunció acerca de las responsabilidades? Desde esa tribuna se han defendido ideas de la derecha, del centro y de la izquierda; desde esa tribuna se han hecho críticas templadas y duras de hombres y de instituciones, y ningún Gobierno ha llevado a los Tribunales a los que la ocuparon, ni dirigido amenazas más o menos encubiertas a aquel Centro intelectual. Y no se nos diga que desde allí no se ha combatido a la Corona, no se ha atacado al rey, porque replicaremos que eso no es exacto.

Desde la tribuna del Ateneo, y en medio de generales y estrepitosos aplausos, Unamuno dirigió repetidos ataques a Alfonso XIII. No obstante gobernar entonces los conservadores, ¿se amenazó al Ateneo? No. ¿Se llevó al Juzgado a Unamuno y se le

procesó? Tampoco. A donde se le llevó fué a Palacio, teniendo de introductor al mismísimo presidente del Ateneo, conde de Romanones, a celebrar una entrevista con el propio rey. Por cierto que la entrevista no dió el resultado que buscaban con ella el travieso conde y alguno más.

Con Prieto se ha procedido de otro modo. Se le hizo presentarse ante el juez, no por medio de la cita correspondiente, sino conducido por varios polizontes, y después de prestar declaración se le ha procesado.

Mas aparte de no tener nada de renovador lo hecho ahora con el Ateneo y con Prieto, y de la diferencia que hay entre el modo de conducirse el Gobierno conservador en el caso de Unamuno y el de la concentración liberal en el del diputado socialista por Bilbao, ¿qué se propusieron los que hoy gobiernan llevando a Prieto al Juzgado entre polizontes y declarándole procesado? ¿Amedrentarle? ¿Apagar su voz? Como eso sería una locura, nos cuesta trabajo creerlo.

Mas sea el que fuere el propósito que tuviesen, lo cierto es que sólo han conseguido dar más relieve a la figura de Indalecio Prieto y mayor alcance a lo dicho en su trascendental discurso, como lo demuestra el gran número de atenas que ha hecho suyas todas las afirmaciones que aquél contiene y las muchísimas adhesiones que de todos los puntos de España está recibiendo.

—No; no son renovadores los que manejan actualmente el timón del Estado. La renovación que ellos proclaman corre parejas con su liberalismo y su democracia, que no sirven más que para mantener al país en el triste estado en que se encuentra ha tiempo y para hacer reír al principal causante de sus males.

Pablo IGLESIAS

Candidatura por Madrid

**Pablo Iglesias Posse,
Julian Besteiro Fernández,
Francisco Largo Caballero,
Fernando de los Ríos Urruti,
Andrés Saborit Colomer y
Manuel Cordero Pérez.**

La propaganda electoral

Mitin en Barbieri

Se celebrará un gran mitin de apoyo a la candidatura socialista, en el teatro de Barbieri, Primavera, número 7, mañana, miércoles, día 25, a las seis de la tarde. Hablarán los compañeros Lucio Martínez, Fernández Quer, Manuel Cordero e Indalecio Prieto. ¡Vecinos de los distritos del Congreso, Hospital e Inclusa, acudid a este acto de apoyo a la candidatura socialista, que es la única que representa las ideas del pueblo!

El de los tipógrafos

Se celebrará en el salón-teatro de la Casa del Pueblo hoy, martes, a las nueve de la noche. Presidirá el compañero Matías Gómez Latorre y hablarán Trifón Gómez, Andrés Saborit e Indalecio Prieto. Este mitin es de apoyo a la candidatura socialista. Todos los tipógrafos deben acudir a él.

El del ramo de la construcción

Se celebrará el próximo jueves, a las nueve y media de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, convocado por los Grupos Socialistas de la Edificación. En este acto hablarán Luis Fernández, Manuel Cordero, Andrés Saborit, Francisco Largo Caballero e Indalecio Prieto. ¡Trabajadores del ramo de la construcción, acudid todos al mitin!

Resumen de la campaña

En el teatro de la Casa del Pueblo se celebrará el mitin resumen de la campaña electoral, a las nueve de la noche del próximo viernes, día 27.

En este acto harán uso de la palabra los candidatos
**MANUEL CORDERO PEREZ
ANDRES SABORIT
FRANCISCO L. CABALLERO
FERNANDO DE LOS RIOS
JULIAN BESTEIRO**
Resumirá los discursos el diputado socialista por Bilbao
INDALECIO PRIETO

En el salón Bohemio

Se celebrará un mitin para los electores de los distritos de La Latina e Inclusa hoy, martes, a las ocho y media de la noche, en el Salón Bohemio, calle del Humilladero.

Hablarán los compañeros Luis Fernández, Manuel Cordero y Andrés Saborit.
¡Trabajadores! ¡Ciudadanos de la Inclusa y La Latina! Acudid a este mitin de apoyo de la candidatura socialista.

¡Ciudadanos! Acudid todos a estos actos públicos de gran trascendencia política.

ANTE LAS ELECCIONES

El Grupo Socialista de Artes Gráficas, a sus compañeros de organización.

Por primera vez, los elementos que integran este Grupo se dirigen a sus colegas de las diversas profesiones constitutivas de las Artes Gráficas, con el propósito no tan sólo de mantener en ellos vivo el espíritu societario, sino, además, con el de despertar en sus conciencias el espíritu de clase y llevarlos al convencimiento de la necesidad de practicar una política de clase, una política obrera, socialista, en suma, que les capacite para luchar en terreno adecuado en pro de la redención económica, aspiración que todo proletario lleva latente dentro de sí.

La ocasión para dar comienzo a esta labor nos la brindan las próximas elecciones de diputado a Cortes. Nadie puede negar que el parlamento tiene en sus manos la vida de la nación, ya que es en él donde se trazan las normas políticas y económicas, que tanto pueden engrandecerla como sumirla en la ruina. Y nadie puede negar tampoco que cuando los Parlamentos burgueses son representación genuina y exclusiva de las clases dominantes, en ellos sólo se ventilan intereses que a éstas afectan y convienen; es decir, que son meros defensores de sus intereses de clase.

Por esa causa, por ser el Parlamento en nuestro país hechura casi exclusiva de la clase explotadora o burguesa, es por lo que puede presenciarse el caos político y económico a que nuestro país ha llegado. En lo político, rotos los frenos de las ambiciones en los hombres que dirigen los negocios públicos; atento cada uno a lograr la preponderancia de su personalidad; perdida toda noción de pudor cívico; flojos los resortes de la autoridad. En lo económico, la orgía más desenfrenada en los gastos; el Presupuesto convertido en próvido maná para el innumerable ejército de parásitos que de él medran; el déficit, cifrándose por centenares de millones anuales, y, por contra, la incoercible sangría de Marruecos, que amenaza con dejar exangüe a nuestro país, si dura un poco tiempo más el estéril empeño de dominar sobre los hoscos peñascales marroquíes.

Es posible, compañeros, que pueda contemplarse con indiferencia el estado de nuestra nación y que no surja en todos un movimiento de indignación ante tal estado de cosas y contra los causantes de él? ¿Tan amortiguada tenemos la sensibilidad que podemos contemplar impávidos como una desastrosa política conduce a España a la ruina y a la mayoría de sus habitantes a la opresión y a la miseria? ¿Es que no vemos cómo la vida se nos hace imposible y cómo, pese a nuestros esfuerzos por mejorar las condiciones de trabajo, éstos quedan neutralizados por el alza constante de los medios de subsistir? ¿No es lógico suponer que si allí donde se elaboran las leyes tuvieran representación adecuada los ciudadanos perjudicados con ellas, sería factible aminorar los males que aquéllas pudieran causarles?

Nadie, por muy pesimista que sea, podrá desconocer la fuerza de esta argumentación. Si, pues, las víctimas de este desgobierno se proponen acudir al remedio de los males que se les infligen, en su mano está el intentarlo, primero, y el conseguirlo, después. Y las víctimas, que son las clases proletarias, las verdaderamente productoras, sobre las que recaen en definitiva todos los impuestos; las que siempre «pagan los vidrios rotos», poseen un arma inestimable, que manejada conscientemente puede contribuir a aminorar sus males: esta arma es la papeleta electoral.

Harto sabemos que propagandas negativas hechas entre la clase trabajadora, aprovechándose de su ignorancia y de su pereza mental, han creado en gran parte de ésta un ambiente de escepticismo hacia la lucha política que ha culminado en una casi completa dejación del derecho al voto, con gran contento de la clase burguesa, que así puede verse exenta de toda fiscalización de sus actos ante el país y con las manos libres para fraguar sus negocios con la mayor impunidad. Y no es lo peor que los trabajadores renuncian voluntariamente al ejercicio del sufragio, sino que algunos lleguen en su ceguera a vender al enemigo su voto, su conciencia, por un puñado de pesetas o simplemente por un vaso

de vino. Este es un estigma de abyección que pesa sobre una parte de la clase obrera, y del que es preciso redimirla por honra de la clase misma. ¿Cómo nos ha de conceder la burguesía beligerancia de clase, si ve que la mayoría es un vil rebaño que se vende al primer pastor?

No, compañeros, no; contra esto hay que reaccionar: la clase obrera necesita elevarse en su propio concepto y capacitarse para llevar a cabo la misión histórica que le corresponde: la transformación económica de la sociedad mediante la socialización de los medios de producción.

Por suerte, los obreros gráficos son los menos afectados por estos males que hemos señalado. De entre ellos han salido meritosísimos compañeros que han desempeñado a satisfacción los puestos para que han sido elegidos en el Parlamento, en Diputaciones y Ayuntamientos, así como en otros organismos e instituciones oficiales, desde donde se puede laborar con provecho en favor de los intereses de la clase trabajadora. Ellos son honra de la familia gráfica y nos indemnizan en parte del descrédito en que nos hacen caer los escépticos o mal intencionados.

Pero no basta: la calidad de los elementos—tipógrafos y de otras profesiones—que los trabajadores han conseguido llevar a los Cuerpos deliberantes y legislativos es excelente, pero son escasos. Es preciso que, cediéndonos a la actualidad, los trabajadores tengan en el Parlamento una representación adecuada en cantidad y en calidad, para que allí defiendan los intereses de la clase trabajadora y del

país en general, en contra de los sindicatos de negociantes que tienen casi acaparada la representación en Cortes y que utilizan como patente de corso para realizar escandalosos negocios, a costa de la vitalidad económica del país, y, sobre todo, y principalmente, que luchan por conseguir la terminación de la tremenda sangría de Marruecos, pidiendo el abandono de un país que está consumiendo nuestras energías e impidiendo la normalización de la vida y del trabajo.

¿Y cómo habíamos de conseguir ese resultado nosotros solos?, ¿pudierais objetarnos. ¡Ah! Si todos los gráficos madrileños organizados, que suman unos miles de hombres, pusieran a contribución sus energías, y a más de votar ellos lograrán allegar cada uno no más de un par de votos de amigos o de simpatizantes, el resultado sería magnífico, no lo dudéis. Manos, pues, a la obra, gráficos madrileños. Trabajad por la emancipación de la clase a que pertenecéis, acudiendo a votar el domingo 29 la candidatura socialista, única representativa de nuestra clase, y que es la siguiente:

**Pablo Iglesias Posse.
Julian Besteiro Fernández.
Francisco Largo Caballero.
Fernando de los Ríos Urruti.
Andrés Saborit Colomer.
Manuel Cordero Pérez.**

Madrid, 21 de abril de 1923.—El Comité directivo.

Hoy, a las nueve de la noche, en el salón teatro de la Casa del Pueblo, se celebrará un mitin de propaganda electoral, organizado por el Grupo Socialista de Artes Gráficas y en el que hablarán los compañeros **Lucio Martínez Gil, Andrés Saborit** y el elocuente y batallador diputado por Bilbao, camarada **Indalecio Prieto**.

Presidirá el veterano luchador por la causa proletaria compañero **Matías Gómez Latorre**.

Obreros de las Artes Gráficas, no faltéis a este mitin!

La Sociedad "El Trabajo", de Obreros A bañiles, a todos sus asociados.

Estimados compañeros: Una vez más se presenta a la clase trabajadora, en lucha frente a sus intereses de clase, el predominio político de la clase capitalista y de la burguesía en general.

Los enemigos de nuestra organización obrera; los causantes, con su silenciosa actitud, de que prosiga la nefasta guerra de Marruecos; aquellos que son responsables directamente de la persecución que ha sufrido y viene sufriendo la clase trabajadora; los causantes, en suma, de la trágica situación de Barcelona y otras poblaciones; aquellos que aplaudieron la conducta de represión de los pasados Gobiernos conservadores; los que sancionaban la bochornosa actuación de los Martínez Anido y Arlegui, los responsables de todas las desdichas de nuestro país, aspiran nuevamente a ser elegidos representantes de la nación en la lucha electoral que tendrá lugar en toda España el domingo, día 29 del presente mes de abril.

Frente a las candidaturas de estos desacreditados hombres y de aquellos otros que tienen una significación eminentemente burguesa, defensora de los intereses privados, la Agrupación Socialista Madrileña presenta la de otros hombres, camaradas nuestros, compañeros de nuestra organización obrera, trabajadores como nosotros y de una honradez y conducta sindical y política intachable, demostrada en infinitas ocasiones en la justa y noble defensa de nuestra organización y de la clase trabajadora en general.

Los compañeros que presenta el Partido Socialista son de todos vosotros conocidos; hombres que por defender los intereses de los trabajadores fueron en distintas ocasiones encarcelados, procesados y perseguidos; son aquellos que en nombre de nuestra clase pueden pedir con toda libertad e independencia estrechas cuentas a todos los hombres que defienden y sostienen el imperio de los privilegios capitalistas.

La lucha de clases, en sus más agudos caracteres, se presenta en esta contienda electoral. Frente a la clase capitalista; frente a la burguesía en todas sus manifestaciones, se presenta la candidatura socialista. Deber de todo trabajador consciente es el de votar y defender esta candidatura; ella

representa nuestro ideal de emancipación, y al hacerlo cumplimos con nuestro deber social.

Ante tan claro dilema, en la junta general celebrada por esta Sociedad en la noche del 13 del pasado marzo se tomó, por unanimidad de la asamblea, el acuerdo de defender, votar y trabajar hasta conseguir el triunfo de la candidatura socialista. Como complemento de esta determinación se facultó a la Junta Directiva a que contribuyese con su esfuerzo moral y material a conseguir la finalidad de tan importante resolución.

¿Qué razones tenemos para ello los trabajadores? Muchas e importantes. En el Parlamento que ha de elegirse en el día 29 deben ventilarse, entre otras cuestiones de grandí-

Cinco días

faltan apenas para las elecciones del día 29 de abril. La agitación política realizada por el Partido Socialista en la actual campaña electoral debe ser coronada por el triunfo de nuestros candidatos. Es indispensable hacer un último esfuerzo individual y colectivo. En los días que faltan se impone redoblar el trabajo en los Centros Socialistas. Preparar todo para el acto de la elección. Tener listos los interventores, los censos, la documentación, todo lo que sea preciso para que el domingo, día 29, no haya tropiezos ni impedimentos de ninguna clase.

Lo que más se impone en estos últimos cinco días es el reparto de las candidaturas socialistas y el manifiesto electoral de nuestro Partido. La buena distribución de las candidaturas, el ponerlas en manos de cada elector será, seguros estamos de ello, de resultados electorales innegables. Mas para realizar esta labor se necesita la cooperación de todos los afiliados y de muchos simpatizantes. ¿Y qué mejor y más útil empleo pueden dar a su tiempo los afiliados y simpatizantes en los días que faltan? Así contribuirán con su trabajo anónimo al triunfo de los candidatos socialistas y al progreso real y adelantamiento de las costumbres políticas de nuestro país.

¡Obreros: Votad la candidatura socialista!

simo interés para nuestro país, las siguientes: Pedir y sancionar se lleven a cabo las responsabilidades en que han incurrido los hombres civiles y militares ante la tremenda catástrofe del derrumbamiento de la Comandancia de Melilla, donde quedaron insepultos y mutilados más de cuarenta mil cadáveres, de hermanos y compañeros nuestros en su inmensísima mayoría. Ha de tratarse de la enorme y angustiosa crisis de trabajo; de la carestía y falta de vivienda que sienten y sufren la mayoría de los ciudadanos españoles. Debe tratarse igualmente de la carestía de las subsistencias y cuanto tiene relación con aquellos otros elementos que nos son más precisos para nuestra propia vida y bienestar, debiendo, en justicia social, resolverse en relación con las teorías del Derecho moderno, anteponiendo el interés de la economía común a los intereses privados de la clase capitalista. El Parlamento español debe, con primordial interés, promulgar una ley de amplia amnistía para todos los presos y procesados por cuestiones políticas, haciendo con ello la justicia de restituir a sus hogares a trabajadores inocentes, víctimas de la delación y persecución de gentes de bajos instintos y de sentimientos que deben repugnar a toda persona honrada, y, por último, entre otras no menos importantes cuestiones, que no nos refiamos ante la extensión de esta hoja, debe el próximo Parlamento preocuparse y resolver, en el sentido más ampliamente democrático, los proyectos de legislación social pendientes de su aprobación.

Los temas que anteceden, ligeramente esbozados, son de tal magnitud e importancia para el pueblo español, y más particularmente para la clase trabajadora, que ésta no puede esperar su solución de los hombres del régimen burgués.

Es posible creer que pidan responsabilidades y las sancionen, ante la catástrofe de Melilla, los que son en sí los propios responsables? No. Un Parlamento burgués callará y tapará tan ignominioso borrón. Hemos de esperar que den solución a la crisis del trabajo y resuelvan el problema de la vivienda? Menos todavía: ellos son los caseros, los dueños de la tierra, los propietarios, en suma; y si son ellos los provocadores y causantes de esta situación, ¿puede esperarse de ellos una solución? Sería cándido el creer en falsos y jesuíticos ofrecimientos.

¿Puede esperarse una amplia ley de amnistía de los hombres de la burguesía? Lógicamente, ello no puede concebirse. Si son esos hombres los que con su conducta han llevado a las prisiones y cárceles a los trabajadores, no puede esperarse que por sí concedan graciosamente tan justa aspiración. Para conseguirlo es necesario el acicate, la presión que desde los escaños del Parlamento haga la representación de la clase trabajadora, los diputados socialistas, cerca del Poder público.

En los proyectos de legislación social, como en cuantas cuestiones razonamos, no podemos esperar nada de la burguesía; tiene que ser la representación obrera la que vele por que ésta sea lo más amplia y extensamente beneficiosa para las clases trabajadoras.

Más, muchos más razonamientos podían hacerse en defensa de nuestra posición; pero consideramos que con los expuestos son suficientes para llevar al convencimiento de la bondad de nuestras ideas a todos los asociados.

A todos vosotros, para terminar, os recomendamos que trabajéis cerca del amigo, del vecino, del pariente y de vuestros propios conocidos para que voten la candidatura socialista; que ellos, con vosotros, trabajen sin descanso por su triunfo, dando con ello una prueba de que saben luchar y luchar por su pronta emancipación.

Finalizamos haciendo saber a todos los asociados que, en cumplimiento del acuerdo de la junta general, deben votar y trabajar por la candidatura socialista, recomendando que toda su fuerza moral está en que salga triunfante, sin quitar ninguno de los nombres que integran la misma.

Así lo espera de todos vosotros, en defensa de vuestra Sociedad y de vuestros ideales emancipadores, La Junta Directiva.

- Madrid, 21 de abril de 1923.
- ### Candidaturas socialistas
- Teodomiro Menéndez y Manuel Llanoza, por Oviedo.
 - Narciso Vázquez Torres, por Badajoz.
 - Manuel Cordero Pérez, por Mérida.
 - Pablo Iglesias y Julián Besteiro, por Alicante.
 - Manuel Serra y Moret y J. Salas Antón, por Barcelona.
 - Antonio Roma Rubies y Manuel Cordero, por Jerez de la Frontera.
 - Andrés Vázquez, por Ma. los.
 - Indalecio Prieto, por Utiel.
 - Pablo Iglesias e Indalecio Prieto, por Valladolid.
 - Ubaldo Gil, por La Estrada.
 - Julián Besteiro, por Toledo.
 - Indalecio Prieto y Fernando de los Ríos, por Valencia.
 - Manuel Cordero Pérez, por Alcalá de Henares.
 - Indalecio Prieto y Fernando de los Ríos, por Málaga.
 - Manuel Cordero Pérez, Pablo Iglesias, Julián Besteiro, Francisco Ferrer, por Badajoz.
 - Manuel Cordero Pérez, Fernando de los Ríos, Andrés Sabarrit, por Madrid.

LA JAZ-BAND DE LA REACCION

Si se repasa la colección de *La Publicidad*, órgano de la secta neonacionalista, pronto se echará de ver la naturaleza del cristal con que dicho periódico mira la realidad catalana. La cuestión social se plantea en Cataluña en términos apremiantes y conminatorios, tanto en la ciudad como en el campo. Sin embargo, mientras el diario separatista no escatima el espacio para enterar a sus lectores de que en tal pueblo se ha publicado un programa de espectáculos redactado en catalán—pongo por nimiedad—o de que en tal otro se ha empezado a bailar sardanas, apenas si dedica unas líneas a los acontecimientos de carácter social.

¿Que esto es un simple detalle? Exacto; pero un detalle que revela toda una mentalidad y delata una actitud. *La Publicidad* no puede hablar de la cuestión social; su «conveniencia» es velar, esconder, enterrar todo lo que a ello se refiere, pues el «patriotismo» exige que no se pongan de manifiesto los antagonismos de ideas e interés que existen entre los catalanes bien hañados y los que padecen hambre y sed de justicia. ¿No ha declarado *La Publicidad*, con esa lógica nacionalista que tan extraña parece a los demás mortales, que en Acció Catalana caben derechas e izquierdas, negros y blancos, altos y bajos? Ello demuestra que la incipiente organización está dispuesta a defender a un tiempo al ratón y al gato, al lobo y al cordero, al inquilino y al casero, al burgués y al proletario..., embollica que *Ja fort*, que dicen en mi pueblo. Esa es precisamente la labor que se proponen realizar los famosos patronales o Sindicatos mixtos, instituciones que en muchas provincias españolas se llaman *borregatos*, en las comarcas fabriles de Cataluña, *caixes de mort*, y que en todas partes son consideradas por la clase obrera como el prototipo del jesuitismo y de la reaccion.

Dejemos, pues, sentado que, desde el punto de vista social—y hoy en todas partes lo social priva sobre lo político—, la Acció Catalana es una nueva *caixa de mort*, con todas sus agravantes de reaccionaria y anti-obrera. Y pasemos a examinar otros aspectos de la cuestión, de mucha mayor entidad todavía.

La Publicidad sigue hablando a sus lectores de las veinticinco nacionalidades que, a raíz de la guerra europea, «se han declarado independientes», y ocultándoles cuidadosamente la verdad de los hechos, es decir, que tales Estados han sido obra de los aliados y que éstos disponen de ellos a su antojo. También sigue *La Publicidad*—y lo mismo hace *L'Estat Catalá*—asegurando que Cataluña suspira por su independencia y que no puede sufrir el yugo de ningún Estado que no sea catalán, y al mismo tiempo, tanto en *L'Estat Catalá* como en *La Publicidad*, se escriben artículos en los cuales los nacionalistas se ofrecen sin condiciones, como verdaderos lacayos, a Francia, unas veces, y a Inglaterra, otras. No nos sería difícil demostrar que ni en París ni en Londres pueden encontrar eco tales ofiosidades; pero no se trata ahora de eso, sino simplemente de señalar la mentalidad especial, alarmante desde el punto de vista patológico, de la grey nacionalista.

Un «diplomático» separatista, un hombre que parece gozar de algún predicamento entre los elementos de Acció Catalana, el escritor José Pla—colaborador de *La Publicidad* y de *El Sol*—, nos mostraba últimamente, en un artículo titulado «En favor de una política internacional catalana», el verdadero carácter del separatismo, lo que el nacionalismo militante tiene de reaccionario, de guerrero, de imperialista, de ruín y de vil.

Para José Pla, a los catalanes no les debe interesar en el mundo más problema que el separatista. Hay que separarse a toda costa de España, cueste lo que cueste y empleando cualquier clase de medios. Para ello, escribe, «es necesario una minoría ardiente, audaz y fuerte que no se arredre ante el problema moral de la violencia». Y añade: «A esta minoría corresponde la tarea urgentísima de dar una orientación al Estado en potencia que es el nacionalismo catalán. Eso debe hacerse sin contar con las exigencias del corazón y de la cultura individual, y, sobre todo, se ha de hacer sin escrúpulos. En primer lugar, hay que creer en la próxima guerra. Una diplomacia que no gire sobre este quicio es una diplomacia de aficionados. Es un dolor, naturalmente, tener que escribir estas cosas ante un público trabajado por una larga tradición democrática y liberal, ante un público que ha concentrado toda su fortaleza en el comercio pacífico.»

¿A qué seguir? Todo esto está pidiendo a gritos, sí, la camisa de fuerza y la ducha; pero todo eso demues-

tra también de una manera palmaria: primero, cuáles son las últimas consecuencias del nacionalista, y segundo, la incompatibilidad completa, radical, absoluta que existe entre las doctrinas nacionalistas, por una parte, y las ideas liberales y los sentimientos humanitarios, por otra. Pero no nos pongamos demasiado serios y acabemos contando un cuento. Un humorista yanqui—Marr Twain, quizás—nos hablaba una vez de una Sociedad de cirujanos que tenía establecido su taller en Nueva York. Todos ellos trabajaban auxiliados de un gran número de ayudantes que cortaban diariamente una infinidad de manos, brazos, piernas, etcétera, a los pacientes que se les ponían al alcance del bisturí. Para ahorrar tiempo y gastos en anestésicos, aquellos bárbaros operaban directamente, sin curarse ni poco ni mucho del dolor de sus víctimas ni del terrible espectáculo que éstas ofrecían. La única precaución que tomaban, no tanto para ahogar los gritos de los pacientes como para no asustar a los enfermos que esperaban turno, era hacer tocar una orquesta de negros, una numerosa y atronadora *jaz-band*, mientras duraban las operaciones.

leyendo *La Publicidad* y *L'Estat Catalá*, fijándome principalmente en las atrocidades que escribe José Pla, he podido menos de recordar el relato del humorista americano. Porque la Acció Catalana, consciente o inconscientemente, aspira a convertirse en una *jaz-band* de la reaccion, en una orquesta demoníaca que haga mucho ruido nacionalista para sofocar los gritos de dolor y angustia de los que dentro de Cataluña luchan por la libertad política y social de todos los ciudadanos.

A. FABRA RIBAS

ESO NO ES EXACTO

El asunto de los árboles del Ayuntamiento

En «El Sol» de ayer, en la información del Municipio y en uno de sus sueltos, titulado «Un donativo del alcalde», entre otras cosas que no tenemos por qué recoger, se dice algo que nos interesa rectificar por ser una afirmación absolutamente falsa.

Tratando de la denuncia de nuestro amigo Sabarrit, relativa a los árboles que el señor Ruiz Jiménez había llevado a su finca de Torrelodones, se dice lo siguiente:

«El jardinero mayor, don Cecilio Rodríguez, negó ayer terminantemente que él hubiese dado al señor Sabarrit la cifra de 3.500 árboles como entregados para la finca del señor Ruiz Jiménez. Dijo que, sin hablar de número de árboles, había contestado al señor Sabarrit, a quien también se le han facilitado árboles de los Viveros, a las preguntas que le formuló respecto a las personas a quienes se habían entregado arbores desde el mes de enero a la fecha actual.»

En ese párrafo, a manera de inciso, se dice que a Sabarrit también se han facilitado árboles de los Viveros. Pues bien; nosotros afirmamos rotundamente que ni de los Viveros ni de ninguna otra parte. Eso es simplemente falso.

El aludido colega de la mañana ha recogido, sin duda, la información municipal; por eso, porque no dudamos de su rectitud informativa, esperamos se haga eco de nuestra negativa.

Y en cuanto al jardinero y al alcalde, declaramos que no tenemos ningún interés en seguir hablando del asunto de los árboles; pero si ellos, faltos de la más elemental discreción, se empeñan en remover el asunto, trataremos más ampliamente la cuestión, ya que en ello no iremos perdiendo absolutamente nada.

La lucha electoral en Asturias

En la circunscripción.

Hasta ahora sólo se conocen tres candidaturas oficiales en la circunscripción: la del reformista señor Alvarez Valdés, la del conservador independiente señor Herrero y la socialista, compuesta por nuestros camaradas Teodomiro Menéndez y Manuel Llanoza.

Los señores Alvarez Valdés y Herrero han dado comienzo a su propaganda. Visitan a los electores, al parecer casa por casa, para convencerlos de la bondad de la política que ellos representan.

Los candidatos socialistas, siguiendo el plan establecido por una Comisión central electoral, recorren los distintos pueblos, hablando a los electores desde la tribuna pública. ¿Quién triunfará? A los socialistas, hasta la presente, nadie nos discute un puesto. ¿Conseguiremos alcanzar los dos, como en las elecciones pasadas? Todo

dependerá del entusiasmo que en ello pongan los trabajadores.

Se nos olvidaba consignar que también los comunistas presentan su candidatura. Está integrada por José María Viñuela y Eduardo Torralva Beci.

Nos resistimos a creer que Viñuela haya prestado su nombre para que sirva como bandera de lucha frente a la candidatura socialista. Creemos más bien que ello sea una audacia más de los comunistas, ya que con ello nada saldría ganando en esta lucha el compañero Viñuela, pues los comunistas apenas si tendrán una docena de votos, y el sentimentalismo en esta ocasión prenderá en muy pocos compañeros.

De todas formas, ya llegaremos a saber si ha sido una audacia más de los comunistas la presentación de Viñuela, o ha sido con consentimiento de éste. De todas formas, la candidatura esta no nos preocupa lo más mínimo.

En Gijón.

La nota más saliente de estas elecciones la dan los sindicalistas. Aparte de que los oradores reformistas vienen echando en cara a los sindicalistas lo poco agradecidos que son para con los de Melquiedes, hemos leído en «La Prensa» que en un mitin de propaganda electoral republicana ha hecho uso de la palabra el conocido obrero Marcelino Suárez. ¿No conocéis a Marcelino Suárez? Es aquel anarquista furibundo que atentó contra el patrono señor Orueta e hizo aquella campaña de escándalo contra los componentes del Cuerpo de Prisiones, a virtud de la cual estuvo preso mucho tiempo, sostenido por el Comité pro presos de Gijón.

Marcelino Suárez, aun cuando después de agotarse los fondos del Comité pro presos amainó en su campaña, siguió siendo sindicalista, y no sabemos que haya cambiado. Al contrario, hubo tiempo en que estuvo más callado que ahora.

No está mal. Los sindicalistas, principales culpables de la derrota de nuestro correligionario Teodomiro Menéndez en las pasadas elecciones, en éstas defendiendo descaradamente, hasta en los mítines, la candidatura de Barriobero.

Se habrán convencido de que estaban equivocados al preconizar el apolitismo? Si a haberse convencido de esto obedecerá mal inician su nueva actuación.

Además de Barriobero lucha don Francisco de Orueta, que aspira a la reelección. En esta ocasión no existe el pacto de Llodio. Al menos que nosotros sepamos.

Las Agrupaciones Socialistas de Gijón, Llanoza y Llano presentan al camarada Indalecio Prieto.

LLORCARI

IDEARIO

Procedimientos liberales

No vamos a hablar de las suspensiones de Ayuntamientos: de esto hemos hablado ya bastante.

Hoy diremos a nuestros lectores algo muy gracioso... y muy significativo.

Según nuestras noticias, al candidato albista por el distrito de Gandía le han hecho algo semejante a lo que en otra ocasión le hizo a Montero Ríos un terrateniente de Galicia: prepararle la elección haciendo que el Gobierno destituyera a cuantos Ayuntamientos pudieran molestar y proclamarse el candidato y dentro del período electoral, es decir, cuando la ley prohíbe que se moleste a ningún Concejo.

El pobre ex candidato ha protestado, ha gritado, se ha quejado al Gobierno; pero nadie le ha hecho caso, ni aun don Santiago Alba, a quien importa poco la persona del diputado con tal que sea albista.

A esto le llaman «gobernar en libertad». ¡Hasta que no demos al traste con tanta farsa...!

PENSIVE

EXTRAORDINARIO DEL PRIMERO DE MAYO

Como en años anteriores, el día de la Fiesta del Trabajo publicará EL SOCIALISTA un número extraordinario de OCHO páginas, el cual, a más de amplia información de las cuestiones obreras de actualidad, contendrá artículos de nuestros más conocidos militantes.

El precio de venta será VEINTE céntimos; pero haciéndonos pedidos de DIEZ ejemplares en adelante, lo facturaremos a

QUINCE CENTIMOS

quedando, por tanto, un beneficio del 25 por 100 para la venta.

Con objeto de poder fijar la tirada y de que lleguen los ejemplares a su destino con la debida anticipación, deberán hacerse los pedidos—acompañados de su importe—lo antes posible.

¡TRABAJADORES! VOTAD LA CANDIDATURA SOCIALISTA

EN BARACALDO

Socialista herido gravísimamente por un comunista

Con estos epígrafes ha publicado nuestro colega *El Liberal*, de Bilbao, la siguiente información, que reproducimos sin comentarios:

Ayer, sobre las tres de la madrugada, se registró en el departamento de los hornos de coque, de la factoría de Allos Hornos, un suceso que, por las circunstancias en que se realizó y por la calidad de la víctima, fué condenado enérgicamente por cuantos lo presenciaron.

Aunque en la referencia oficial se dice que el agresor y víctima discutieron sobre cuestiones de trabajo, el suceso tiene su origen en las rivalidades enconadas que, por desgracia, se han suscitado entre los grupos obreros, pues los extremistas, que ven menguar sus efectivos de una manera considerable, entienden que con la violencia pueden atraerse la simpatía de la masa trabajadora.

Pero, a pesar de estas manifestaciones, lo cierto es que los trabajadores, en la experiencia de estos últimos tiempos, se inclinan hacia la tendencia moderada.

Consecuentes con este criterio, hace unos días que en el departamento de hornos de coque se inició la idea de celebrar una asamblea extraordinaria para evitar ciertas anomalías, circulando unas listas en las que se inscribían cuantos estaban interesados en poner término a una situación desfavorable para los obreros. Estas listas llegaron, según nuestros informes, a poder del obrero Jesús Méndez Incógnito, de treinta y dos años, soltero, significado comunista, haciéndolo pedazos.

Tal proceder satisfizo muy poco a los compañeros de trabajo; pero no hubo discusión directa sobre lo sucedido.

Ayer, a la hora que en principio citamos, se hallaba descansando unos instantes en la caseta instalada junto a los hornos de coque el obrero socialista Manuel Alconero Tolmi, de treinta años, casado, y en la caseta se presentó Jesús Méndez, el cual, dirigiéndose a Manuel, le dijo:

—Oye, tengo que hablar contigo.

Alconero se levantó, pues se hallaba recostado, y replicó:

—Habla lo que quieras.

Sin mediar más palabras, el Méndez se abalanzó sobre Alconero, y con un puñal le asestó un formidable pinchazo en el vientre.

Acto seguido el agresor se dio a la fuga.

Manuel salió tras su agresor; pero a los pocos pasos cayó al suelo, desangrándose.

Jesús Méndez, sin perder la serenidad, se dirigió a su departamento, lavóse las manos ensangrentadas, se mudó de ropa e intentó huir, sin lograrlo, porque lo impidieron los serenos.

Sin pérdida de momento varios obreros trasladaron al herido al Cuarto de Socorro, en donde fué reconocido por el médico señor Pérez Lafuente, apreciándole una herida de arma blanca en el epigastrio, calificando su estado de muy grave.

Telefónicamente se pidió a las cocheras de Burceña el envío de un tranvía, y poco más tarde Manuel Al-

LA APATIA

es una grave enfermedad del espíritu individual y colectivo. Un hombre apático es un ente inútil, un cero a la izquierda, un sujeto expuesto a todos los vejámenes e injusticias. Una colectividad apática es una masa amorfa, apta para ser pasto de los más groseros apetitos de minorías audaces y sin escrúpulos. En la cotidiana lucha por el pan y por la verdad, ¿cómo es posible ser apático? Los apáticos son muertos civiles, cadáveres políticos. En las filas socialistas no caben los apáticos, los abúlicos, los indiferentes. El Socialismo es milicia, y milicia de disciplina, de actividad y de vigor. Todo afiliado al Partido Socialista debe imponerse a sí mismo más deberes que derechos y ser soldado de la causa, siempre dispuesto a acudir a cualquier llamamiento del Partido. En la actual campaña electoral, el Partido Socialista hace un llamamiento imperativo a todos los que con él simpatizan para que ni uno solo sustraiga su esfuerzo. De hoy al día de las elecciones, la principal preocupación, la única, mejor dicho, ha de ser la conquista de los apáticos, la incorporación de los reacios, centralizando todos los esfuerzos.

El señor Cavazzoni, ministro del Trabajo y de la Previsión social, responde a los oradores que las medidas contenidas en el proyecto de ley en cuestión tenían un carácter provisional, y que se proponía someter cuanto antes al examen del Parlamento un proyecto concerniente al seguro obligatorio contra la enfermedad, dando efectividad a las principales disposiciones de la convención de Washington. El ministro considera como un deber sagrado la protección de la maternidad; pero estima que habrá necesidad de introducir ciertas modificaciones a la convención para adaptarla a las condiciones especiales del país.

conero ingresaba en una sala de cirugía del Hospital civil.

Al ser detenido el agresor se le registró nuevamente, encontrándole el arma homicida escondida entre el calcetín del pie izquierdo. Ingresó en un calabozo a disposición del Juzgado.

Por la naturaleza de la lesión se desconfía de salvar al infortunado obrero, que por su carácter y honradez era muy apreciado por sus camaradas.

Nos dicen del hospital que Alconero ha experimentado alguna mejoría.

COOPERACION

Una conferencia nacional

Entre algunas Directivas de Sociedades Cooperativas pertenecientes a la clase trabajadora y compuestas por elementos afines a nuestros ideales se cambian impresiones en la actualidad para llegar a la celebración en Madrid de una conferencia de esta naturaleza, coincidente con la proyectada, y en vías de ejecución, por el ramo de la construcción, y que ha sido convocada por el Instituto de Reformas Sociales.

Como se trata de entidades acogidas a la ley de Casas baratas y sus puntos de vista no pueden separarse en manera alguna de la parte de la organización de la clase trabajadora de dicho ramo de la construcción, creemos acertada la idea, pues es necesario que los sacrificios realizados en un sinnúmero de poblaciones por los cooperadores, y que representan en la actualidad una suma enorme de trabajos perfectamente orientados en el sentido cooperativo, estén, no solamente identificados con el movimiento reivindicativo de las organizaciones de lucha, sino que, llegado el caso, se encuentren perfectamente ligados y apoyados, mutua y recíprocamente, como es lógico y en todo momento hay derecho a esperar de los trabajadores, sea cualquiera la modalidad de lucha que contra el capitalismo se emplee.

¡Compañeros! Votando la candidatura socialista cumplís con vuestro deber.

El seguro de maternidad en Italia

La Cámara aprueba la reforma de la ley.

La Cámara de diputados de Italia ha aprobado recientemente el proyecto de ley presentado por el Gobierno relativo a la reforma del seguro de maternidad.

Según dicho proyecto, el importe de la indemnización que se concede a la mujer parturiente se aumenta de 40 a 100 liras; la prima anual aportada por la obrera asegurada se eleva de una a tres liras; la prima que debe abonar el patrono, en vez de 1,25 a cuatro liras, y la subvención acordada por el Estado, por cada caso de parto o de aborto, será de 18 liras, en lugar de 12.

Durante la discusión del expresado proyecto de ley ha sido llamada la atención del Gobierno por los diputados socialistas acerca del interés que tiene para las obreras el que se apliquen las oportunas disposiciones relativas a la convención acerca del empleo de las mujeres antes y después del alumbramiento.

El camarada Ludovico D'Aragnona, ponente del proyecto en cuestión, reconoce también que hay que tomar en consideración la convención de Washington, especialmente en lo que concierne al derecho de la mujer a abandonar su trabajo seis semanas antes del parto y de recibir una indemnización suficiente a su mantenimiento y el de su hijo. Señala, además, que en las provincias del Véneto, recientemente anexionadas a Italia, las mujeres disfrutaban del beneficio del seguro obligatorio contra las enfermedades, y que el Gobierno debería, sin tardar, esforzarse en asegurar igualmente a todos los trabajadores de la nación.

El señor Cavazzoni, ministro del Trabajo y de la Previsión social, responde a los oradores que las medidas contenidas en el proyecto de ley en cuestión tenían un carácter provisional, y que se proponía someter cuanto antes al examen del Parlamento un proyecto concerniente al seguro obligatorio contra la enfermedad, dando efectividad a las principales disposiciones de la convención de Washington. El ministro considera como un deber sagrado la protección de la maternidad; pero estima que habrá necesidad de introducir ciertas modificaciones a la convención para adaptarla a las condiciones especiales del país.

Trabajadores: Votad y propagad la candidatura socialista

Nuestra perseverancia

No nos amedrenta el tético grazido del buitre en la noche en que avanzamos. No nos hace retroceder un paso, un solo paso, la ofensiva inquisitorial y cruel de los de arriba. La idea socialista—nuestro amor al semejante, nuestro dolor ante el clamor de los desheredados—está arraigada en nuestra alma, y su valor nos hace avanzar, luchando, venciendo todos los obstáculos. Nuestra alma, el alma del pueblo, podrá estar dormida, anestesiada o hestilizada; pero no corrompida. Sólo el alma de los tiranos y de los poderosos, si es que la tienen, se prostituye. Sólo ellos carecen de fibras sentimentales que vibren a la menor manifestación del drama.

No nos amedrenta el ímico mirar de los que administran justicia cuando atropellados, esclavizados, tiranizados por nuestros verdugos, queremos que se nos proteja y acudimos a ellos en demanda de equidad, sedientos de verdad y de una ley que garantice nuestra vida. No nos arredra la punta de la bayoneta que el esbirro deja ver por entre las rejas de la cárcel. No nos asusta la amenaza lanzada por el rico, en un arranque de su soberbia o de indignación, cuando el desgraciado, sujeto a sus caprichos, esclavo de su voluntad y de su dominio, le pide un mendrugo. No nos aterra el silbido de la locomotora que parte con soldados, nuestros hermanos, ni el toque de sirena del buque que se aleja con los que emigran, ausentándose del solar patrio, donde impera el hambre y el despotismo. Ni la persecución más violenta, ni el destierro, ni la miseria, ni la muerte siquiera podrán con nosotros. Llegaremos hasta donde sea preciso. Somos fuertes porque somos la masa que lucha, que trabaja y que crea. Fuertes como el dolor, grandes como la tragedia y soberanos como la verdad. Mucho pierden los ricos soltándonos sus lebreros y ordenando a sus esbirros que nos azoten... Dario, el gran Dario, mandó azotar el mar, que con sus furias indomables hundió sus puentes. Y las furias del mar triunfaron siempre, y la soberbia de Dario fué un ridículo. Y esto acontece a los ricos y a los grandes. Ellos azotan al pueblo, le humillan sin piedad, le someten a los más crueles martirios, y llegará el día en que el pueblo, sublevado y sangrante, derrumbe sus castillos, sus fuertes y sus cárceles, venciendo sus huestes y dejando en ridículo y al descubierto el ficticio y falso poder de los grandes. Nada hay que pueda tanto como el pueblo...

Los poderosos se sienten enflaquecer, sus fuerzas disminuyen y ellos lo observan. El elemento democrático universal ha despertado a los golpes y aguja el oído, expectante. Los ricos, inquietos, recelosos, miran a todas partes, presintiendo el momento de la llamada. Y la Revolución ha nacido. En vano la esperan, porque ella se está haciendo. Hoy, a los dieciséis años, pensamos como no pensamos nuestros abuelos en su senectud. Somos enemigos de la Iglesia católica, encubridora de los pillos, del capital, causa y origen del hambre y desigualdad económica, del sistema de terror empleado por los Gobiernos burgueses para perseguir a los obreros; del sistema de propiedad, que hace que las tierras sean de unos cuantos, y de todo lo que signifique monopolio, privilegio absurdo o costumbre anticuada y arbitraria. Nos abrazamos a una idea, a la que creemos más pura, y abrazados a ella andamos nuestro camino. Y somos grandes con nuestro deber a cuestas. Grandes con nuestro dolor, con nuestra lealtad, con nuestra honradez y con nuestra idea. Grandes y temibles. Los señores poderosos, que no ven en torno de sí más que su dinero y su bienestar; los que odian al género humano; los que disfrutan derechos que les concede la tra-

Luego sería inútil

Durante este mes se pueden hacer reclamaciones de inclusión en el Censo electoral. No hacerlo ahora es perder la ocasión de votar en las elecciones del año venidero. No esperéis, trabajadores, que la burguesía se preocupe de incluirnos en el Censo electoral. La burguesía os alista para enviaros a Marruecos. Los derechos que bien ejercitados pueden ser para ella peligrosos, no los garantiza la burguesía. Los socialistas, los simpatizantes, los obreros asociados, deben TODOS tener voto. De esa labor se están preocupando ahora la Agrupación y los Grupos Socialistas de oficio. Los trabajadores que deseen comprobar si tienen voto o no, hacer inclusiones o traslados, pueden dirigirse a los Grupos Socialistas de la Madera, de la Edificación, de Artes Gráficas, del Arte Rodado, de Obreros y Empleados Municipales, de las Artes Blancas, de Gas y Electricidad, de la Varía y a la Comisión Central de la Agrupación Socialista, todas las noches, hasta las doce. En el Círculo Socialista de Hernani, 15, en el del Sur, Valencia, 5; en el de La Latina, Vintoreros, 3; en el del Norte, Arango, 6, se admiten también reclamaciones y se puede consultar el Censo. No hacerlo ahora y reclamar fuera de plazo es perder la ocasión de ejercer su derecho. ¡Voluntad, socialistas, para hacer este trabajo de depuración del Censo!

dicción más estúpida; los que gobiernan en beneficio propio y de sus secuaces aprovechando el estado de insensibilidad de una parte de la masa productora; los enemigos implacables de la «canalla»; los que quitan la sangre al pueblo y dan el pan a cañonazos, esos no se sienten con fuerzas bastantes para oponerse al paso de la masa productora. El poder de los grandes, con toda su pólvora, sus Códigos y sus puntales más adictos, Iglesia y política de rechista, nada puede contra la idea noble y excelsa de los rebeldes. Y la lucha social, cada vez más enconada, hace que el hombre, respondiendo a los dictados de su razón, dé su vida, lo más amado acaso, por que la idea triunfe. La idea, que es más grande y sublime que el poder de los grandes y de los pillos. Lo eterno y lo efímero. Juan SOSA SUAREZ Las Palmas, abril 1923.

Proposiciones de la minoría socialista

En la sesión del viernes se tomaron en consideración y pasaron a las respectivas Comisiones las siguientes proposiciones de la minoría socialista: Una interesante se abra concurso para la confección de uniformes al personal subalterno, con cargo a la partida de 37.500 pesetas que figura en el presupuesto vigente. Otra interesante que por la Junta municipal de Primera enseñanza se formule el proyecto de ampliación de clases en el Grupo escolar de San Eugenio y San Isidro (Peñuelas). Otra interesante se acuerde la liquidación de sus honorarios al arquitecto señor Aranda, por los proyectos de Grupos escolares hoy en construcción. Otra interesante se hagan las oportunas gestiones para adquirir en propiedad la finca en que está enclavado el Grupo escolar de Zurita. Otra para que se incoe expediente en que conste autorización del canal de Isabel II para obras de reforma y saneamiento del paseo de la Dirección y se proceda a construir en él el alcantarillado. Otra interesante se haga un convenio con la Empresa del Metropolitano para que consienta construir un evacuatorio subterráneo dentro de la plaza del Progreso, para levantar el que hoy existe, y de no ser posible, que se haga por cuenta del Ayuntamiento en el sitio más conveniente.

Delegados al Primero de Mayo

Todas las entidades que estén conformes con la celebración de la fiesta del Primero de Mayo pueden pasar a recoger los distintivos e instrucciones para los delegados, provistos de nombramiento, en la secretaría número 20 todos los días, de ocho a diez de la noche.

Las próximas elecciones

Convocatoria urgente. Se ruega a todos los compañeros interventores se pasen mañana, miércoles, de siete a doce de la noche, y pasado mañana, jueves, a la misma hora, por la secretaría de la Unión General para recoger la documentación que les acredita como tales interventores. A las mujeres de Madrid. La Agrupación Femenina Socialista invita a todas las compañeras, estén o no afiliadas, que deseen trabajar por la victoria de la candidatura socialista a acudir en masa a los colegios electorales el próximo domingo, para auxiliar en los trabajos de la elección en cuantas ocasiones se presenten y haga falta. ¡Trabajadoras de Madrid, compañeras! El coadyvar al triunfo de la candidatura socialista es para nosotros un deber, una obligación! Considerad que la candidatura socialista la integran hombres, los únicos, que se interesan y laboran sin cesar por que en nuestro hogar no falte el pan. ¡Mujeres de Madrid! A trabajar por el triunfo de la candidatura socialista, que es laborar por nuestro propio bien, por nuestro propio provecho.

Suscripción individual y colectiva para la propaganda.

	Pesetas.
Suma anterior.....	7.505,40
José Fernández.....	5
Hermanos Madrigal.....	1
Sociedad de Buñoleros y Churros.....	50
Eladio Roldán.....	5
Manuel Sánchez.....	5
Grupo Socialista del Arte Rodado.....	5
Eugenio Sánchez (de Palencia).....	10
Grupo Artístico de Santa Lucía.....	2,15
Grupo Socialista de la Madera.....	5
Sobranito de un telegrama a Prieto.....	3,20
Grupo Socialista de Albalá.....	300
Asociación General de Maestros.....	25
Fernán Mesto.....	5
Vicente Moreno.....	0,50
Félix de la Riva.....	2
F. Ordóñez.....	2
TOTAL.....	931,35

FRENTE AL CACICATO DE LERROUX

Los federales de Madrid votarán la candidatura socialista

Señor director de EL SOCIALISTA. Distinguido ciudadano: Es interesante lo ocurrido en la asamblea celebrada por los federales de Madrid, y creemos que los lectores de EL SOCIALISTA se enterarán con satisfacción. Por unanimidad fué rechazada la candidatura republicana impuesta y confeccionada por el Sr. Lerroux, considerando rebeldes a los federales que la votarán. No podía ser otro el acuerdo de la asamblea. Primero, porque los federales no aceptamos candidatos impuestos por nadie, y segundo, porque acatando las inspiraciones del Sr. Lerroux, si fueran elegidos, tendrían manuscrito que continúe la guerra de Marruecos; fortalecerán el espíritu de represión en las luchas sociales, contribuirán a robustecer los decadidos prestigios militares, por adulación a un ejército que no es el de los federales; se sacrificarán, como cualquier Melquíades Álvarez, so pretexto de peligros patrióticos; defenderán proposiciones aumentando las prebendas del pobre clero, como en legislaturas pasadas. Y a esas y otras combinaciones no se prestan los republicanos federales, antimilitaristas, anticlericales y enemigos de toda guerra de conquista, ni aún con pretextos de civilización, ni señuelos de protectorados. La tercera razón es que nos repugna a los federales aceptar inspiraciones de quien se muestra demagogo y revolucionario en los mítines, y gubernamental y patriótico en las Cortes, si no emudece. ¡Allá con su conciencia los republicanos que lo toleren! Los federales, no. La asamblea discutió después si el partido debía apoyar oficialmente la candidatura socialista, y se acordó dejar en libertad para hacerlo a los correligionarios. Dado el entusiasmo con que defendieron varios asambleístas la candidatura socialista,

EL VOTO

Trabajo publicado en 1868, y que sigue siendo de palpante actualidad. La pena embarga nuestro corazón cuando escribimos estas seis letras: el voto; que hacen agolparse en nuestra mente, que traen a nuestra reflexión los recuerdos tristes del descreimiento, de las violencias, de las mentiras, de las amenazas y de los halagos con que se presentan a la vista del filósofo los pueblos al hacer uso de ese derecho que se llama sufragio político. ¡Ah! Y es que la ignorancia se pasea triunfante por los pueblos; y el verdadero amor a la sociedad se desconoce por muchos, por muchísimos que debieran sentirle en su alma; y el patriotismo ha venido a ser un sentimiento adulterado, porque se han creído sus vuelos incapaces de salir de entre el pedazo de tierra en que los hombres han visto pasar su infancia, sin tener en cuenta, sin querer persuadirse de que el patriotismo, mejor que en la esfera material del apego al país en que se nace, tiene la esencia de su vida en la región moral de las leyes que han de regir los destinos de los pueblos. ¡Y es que la superstición de una fatalidad absurda gravita sobre los espíritus, haciéndoles permanecer apáticos, porque han llegado a creer irremediables las desventajas que afligen a la sociedad en general! ¡Cuadro desconsolador! ¡Cuadro espantoso! Y cada día se ve: cada día encontramos un hombre, cien, una población entera, que sin otra razón que el miedo a que un cacique les niegue su falsa pero vociferada y encomiada protección; sin otra causa que el favor capcioso recientemente recibido; sin otro móvil que las afecciones de familia, de vecindad, de compañerismo, sacrifican sus opiniones, sacrifican la ventura de la sociedad, en cuanto ellos pudieran conseguirla eligiendo fieles intérpretes de sus ideas, y dan su voto al que piensa de un modo a caso diametralmente opuesto a ellos. ¡Reprobado proceder para el cual hay en los males de la sociedad una triste expiación, como en la tierra de Edom la hubo para el desgraciado hijo de Rebecca! Pero ¿tenemos realmente el derecho de votar? No es una concesión que las leyes hacen a los pueblos? No es una gracia convencional, que podemos no admitir, que podemos conmutar por otra, previo asentimiento mutuo de los pueblos? No. No; porque es un derecho real, y no ficticio; porque es un derecho propio, y no prestado; porque no es una gracia que las leyes hacen a los pueblos, sino una condición precisa, emanada de los mismos pueblos, para que existan las leyes; porque sin el asentimiento de la sociedad no puede haber justo gobierno; porque el derecho de votar es fijo, inseparable del principio eterno en que se apoya la existencia de la sociedad; porque es un derecho moralmente inalienable, moralmente imprescindible, socialmente justo, políticamente necesario; porque es un derecho que no podemos racionalmente anular, aunque podemos injustamente falsear, proscibir su manifestación; porque es un derecho, en fin, sin el cual la sociedad es un absurdo y el hombre un ser incompleto y degradado. ¿Pero qué necesidad, diréis algunos, tenemos de elegir con nuestro voto el representante de una opinión política determinada? ¿Qué necesidad? La necesidad de que nuestras ideas se sustenten firmes y se propaguen, porque si no, no tenerlas, y sabéis que no teniéndolas fallamos a nuestro deber de hombres unidos en sociedad. ¡Y qué obligación tenemos, nos replicaréis, de preferir al parentesco, a la amistad, al favor, la opinión que hemos aceptado como buena, si es un extraño, acaso un enemigo de nosotros, quien promete sustentarla y propagarla, porque también es suya? ¿Qué obligación? La obligación de preferir los intereses de la sociedad al interés del individuo; la obligación de preferir las necesidades de los pueblos a nuestras necesidades; la obligación de preferir a nuestra voluntad nuestra conciencia.

Después del discurso de Prieto

ADHESIONES. CAMPILLOS.—La Sociedad «Primero de Mayo» felicita entusiastamente al compañero Prieto por su elocuente y valiente discurso en el Ateneo. —Romero, secretario; Velasco, presidente. ALCOY.—Agrupación y Juventud Socialistas y demás Sociedades Centro Obrero acuerdan felicitarle por su discurso Ateneo y protestan de las persecuciones policíacas.—Gadea. AVILES.—Centro Obrero y Agrupación Socialista Avilés felicitanle calurosamente por discurso pronunciado en el Ateneo Madrid.—Carrillo, secretario; Luis García, presidente. GRUPO SINDICAL METALURGICO DE BILBAO.—Este Grupo Socialista, identificado con el compañero Indalecio Prieto, se hace solidario de todo lo expuesto por él en el discurso pronunciado en el Ateneo el día 7 del actual, haciendo constar su más enérgica protesta contra los atropellos de que ha sido objeto.—El Comité. SAN SEBASTIAN.—Agrupación Socialista felicita admirable discurso Ateneo, alentándole siga campaña emprendida hasta conseguir se haga justicia en honor de las víctimas de Marruecos.—El Comité. ASOCIACION DE DEPENDENCIAS DE TEATROS DE BILBAO.—Esta Asociación, en junta general ordinaria, tomó el acuerdo por unanimidad

de felicitarle por su brioso y brillante discurso pronunciado en el Ateneo de Madrid. Protestamos también contra la denuncia de que fué objeto EL SOCIALISTA por reproducir dicho discurso, lo que ponemos en tu conocimiento llenos de la mayor satisfacción. Sin más, quedamos tuyos y de la causa obrera. — Por la Directiva: José Páez, secretario; Jesús Núñez, presidente. ALICANTE.—La Agrupación Socialista, en junta general, acordó saludar afectuosamente al compañero Prieto por su conferencia en el Ateneo.—Pérez.

Indalecio Prieto

De regreso de Bilbao se encuentra entre nosotros el querido compañero Indalecio Prieto, el cual, como anunció telegráficamente, viene para ponerse a disposición de la Agrupación Socialista Madrileña y tomar parte en cuantos actos se organicen con motivo de la campaña electoral.

Juventud Socialista Madrileña

El Comité convoca a todos los jóvenes del Arte de Imprimir y a los del Sindicato de las Artes Blancas a una reunión que se celebrará mañana, miércoles, a las siete de la tarde, en la secretaría número 20 de la Casa del Pueblo. Tratándose de un asunto de gran interés, encarecemos la asistencia a todos los jóvenes de los oficios mencionados.—El Comité.

Noticias cortas DE ESPAÑA

Según las referencias oficiales facilitadas ayer han resultado elegidos por el artículo 29 el pasado domingo 146 diputados a Cortes. El hecho ha producido asombro, porque el Gobierno decía que habría menos artículos 29 que nunca. Y ha resultado lo contrario: no se recuerda que jamás haya habido tantos. —Los 146 diputados sin luchar se descomponen así: adictos, 86; conservadores, 38; ciervistas, 9; republicanos, 4; mauristas, 3; independientes, 3; regionalista, 1; integrista, 1, y socialista, 1. —En la calle de San Andrés, de Barcelona, han sido tiroteados Pablo Martín Castells y José Ballart Bonet. Ambos murieron poco después, en la clínica «La Alianza», a causa de las heridas. Los dos pertenecían al Sindicato único. —El problema de Marruecos vuelve a preocupar otra vez al Gobierno. —El rey ha conferenciado con el señor Villanueva, y se dice que va a celebrar otras entrevistas con personajes políticos para conocer su opinión acerca de la posible paz con Abd-el-Krim. —El subsecretario de Instrucción pública, señor Anguita, ha dimitido por considerarse desatendido en un asunto electoral. ¡Cómo se mueven estos hombres por los ideales!

La acción obrera en Madrid

IMPRESORES. En la junta general extraordinaria celebrada por la Asociación de Impresores en el salón grande de la Casa del Pueblo fué aprobado el proyecto de reforma del reglamento con el criterio que llevaba la Directiva. FEDERACION NACIONAL DEL ARTE RODADO. La Sociedad Unión de Cocheros, Chóferos y Similares, de Valencia, al tomar el acuerdo, que oportunamente publicamos, de ingresar en la Federación Nacional del Arte Rodado, en la Unión General de Trabajadores, envió a la Unión de Conductores de Carruajes, de Madrid, una carta muy optimista y entusiasta, en la que entre otras cosas decía lo siguiente: «Os rogamos hagáis el favor de informarnos sobre lo que hemos de hacer para poder ponernos de acuerdo y lograr nuestra Federación, con todos los hombres honrados que persigan el mismo fin que nosotros. También os rogamos os dignéis contestarnos lo antes posible indicándonos la marcha que debemos seguir.» La misma Sociedad envió una carta muy expresiva a la Unión General de Trabajadores dando cuenta del acuerdo tomado en junta general de ingresar en dicho organismo nacional.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón-teatro: A las siete de la tarde, Albalá.—En el salón grande: A las seis de la tarde, Marmolistas.—En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Pintores-Decoradores; a las diez de la noche, Objetos de mimbre. ¡Compañeros! Votad a candidatura socialista

Contra el paro forzoso

MONTILLA, 23.—En el salón teatro de la Casa del Pueblo se reunieron el día 10 por la noche, en número de más de mil trabajadores agrícolas, para estudiar la manera de poner término a la aguda crisis de trabajo por que hace ya mucho tiempo vienen atravesando los obreros del campo. Después de expuesto el objeto de la reunión por la Comisión organizadora del acto, ésta invitó al compañero Zafrá a que usara de la palabra y les indicara la forma en que habían de conducirse para lograr una solución satisfactoria que pusiera término a tan calamitosa situación. El compañero Zafrá ocupó la tribuna y dijo que, como siempre, estaba a la disposición de la clase a que pertenece. Empezó lamentando las malas condiciones en que se encuentran los obreros agrícolas respecto a organización para poder hacer frente a estas circunstancias, altamente difíciles. Dirigiéndose a los trabajadores, les dijo: «Como perdonar manda la piedad, no olvidar manda la previsión. Perdamos todas las ofensas que conscientemente habéis hecho a la organización y a los hombres que están al frente de ella, cuando es marchásteis de nuestro lado para alistaros en los Sindicatos católicos, haciendo causa común con nuestros opresores. Lo que no podemos olvidar es, y hoy tenemos que lamentarlo todos, que no solamente es la culpa de lo que está sucediendo de la clase patronal, sino también de vosotros mismos, que desertásteis de vuestro puesto, yéndoos con el enemigo, debilitando la organización y haciendo que se paralizara el curso que llevaban las cosas.» Con gran facilidad de palabra puso de manifiesto las causas que motivaban la crisis de trabajo, así como también el poco interés que los Gobiernos ponen en evitarla. Terminó su discurso aconsejando la forma en que habían de conducirse para llegar a una solución satisfactoria, si bien reconociendo que la crisis de trabajo en la agricultura sólo terminará mediante una potente organización de obreros campesinos capaces de sustituir el régimen de la propiedad individual por el de la propiedad colectiva. Después de terminado el acto, se nombró una Comisión que, a la cabeza de la manifestación que al otro día se organizó, se entrevistó con el alcalde y le hizo entrega de las peticiones. *** Como estaba acordado, en la mañana del día 11 se celebró una nutrida manifestación de obreros sin trabajo, que se disolvió al llegar al Ayuntamiento, después de entregar las peticiones al alcalde. Este les prometió atenderlas en cuanto le sea posible, y ofreció a la Comisión que citaría a todos los patronos en el Ayuntamiento.—C.

Una conferencia

Pasado mañana, jueves, a las siete de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo la sexta conferencia del curso organizado por la Federación Local de Obreros de la Industria de la Edificación. El notable arquitecto don César Cort disertará sobre el tema «La ciudad y la vivienda». Esta conferencia es la que se suspendió el pasado jueves, y a escucharla se invita a todos los trabajadores.

«LOS CIEGOS»

Hemos recibido el último número de esta interesante revista social hispanoamericana, conteniendo el sumario siguiente: Política del dolor.—La Diputación provincial de Madrid y los ciegos.—Ventanillas (poesía), por Juan Gutiérrez Gil.—Ciegos ilustres: Francisco de Malalva, por Rafael Urbano.—Tifología: Las telefonistas ciegas y los cuadros luminosos, por J. Blanchet.—Escenarios: Berta la ciega del grillo del hogar, de Dickens, en Estlva, por el conde de la Fe.—Tifotecnía: El músico-grafo Duconneau, por G. S.—El corderito de la debesa (cuento), por Eugenio Montes Domínguez.—Voces: Los niños ciegos y su preparación para la felicidad, por Ramón Adrián Villalva.—Sección oficial.—Ecos y noticias.—La luz que se va (novela), por Ruyard Kipling.—Dibujos de Barradas y Fernández Mazas.—Fotografías y anuncios.

Espectáculos PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez y cuarto, Embrajamiento y Señor... que son doce! CENTRO.—A las diez y media, Al rugir el león. ESLAVA.—A las seis, El niño judío y La Magdalena te gué.—A las diez y cuarto, La patria chica y Trini la Clavelina. COMICO.—A las seis y media (extraordinaria). El gran premio.—A las diez y media (extraordinaria), Nuevo Mundo. CERVANTES.—A las seis y media y a las diez y media, La hija de nadie. CIRCO AMERICANO.—A las seis y media y a las diez y media, éxito extraordinario del segundo programa de primavera. Números sensacionales desconocidos en Madrid. Los célebres cocodrilos del capitán Wall. La familia Fujii, número nuevo de extraordinario interés. FUENCARRAL.—A las seis, Santa Isabel de Ceres.—A las diez y cuarto, Una Noche buena en el cementerio y Una gofa.

DE JEREZ DE LA FRONTERA

Traidores y traicionados

En otra ocasión que el señor marqués de Alhucemas hizo las elecciones pactó con el conde de los Andes...

No obstante, el señor presidente del Consejo de ministros repite el pacto ahora, y otra vez vuelve a ser traicionado...

El haber esperado que entrásemos en el período electoral ya significa la premeditación de los traidores...

Pero no son estas traiciones entre burgueses las que nos importan, sino el hacer resaltar que eso no es un inconveniente para estrechar su unión...

¿Puede poner en duda el Gobierno que se dificulta a nuestros amigos su derecho de propaganda...

A pesar de la traición, no le importa, por no decir que no puede con Romanones...

En el Gobierno manda Romanones. trata de darle a los obreros la sensación de que es inútil todo ejercicio de sus derechos...

Donde no quiere verlos vivos es en el Parlamento. Así se explica que el presidente del Consejo de ministros...

Por lo pronto, dejamos registrado esto de la traición, nacida esta vez, seguramente, del maquiavélico conde...

morales que anidan en las almas de los traidores y traicionados.

¡Qué respeto le tienen al cándido presidente del Consejo de ministros!

La cuadrilla de sapos y culebrones que en Málaga componen la fracción derechista también se ha irritado con el discurso de Prieto...

Os ha dado en el tumor, y como estáis compuestos de pus, os lo ha reventado.

Juan BELLO

Correspondencia administrativa

LLERENA.—Sociedad Obrera «La Fraternidad». Recibidas 18 pesetas para suscripción.

ALGECIRAS.—Francisco Hierro. Recibidas 9 pesetas para ídem.

CAMPILLOS.—Centro Obrero. Recibidas 9 pesetas para ídem.

CHIGLANA DE SEGURA.—Leopoldo Ramo. Recibidas 12 pesetas para ídem.

ONDA.—Sociedad «La Reforma». Recibidas 15 pesetas para ídem.

AGOST.—Pedro Milla. Recibidas 2 pesetas para ídem.

AGOST.—Sociedad «El Porvenir». Recibidas 9 pesetas para ídem.

IMBADAIA.—Sociedad de Zapateros. Recibidas 9 pesetas para ídem.

BURGOS.—Sindicato Gremial de Trabajadores en Piel. Recibidas 9 pesetas para ídem.

PATERNA.—Centro Socialista. Recibidas 9 pesetas para ídem.

HONDON DE LAS NIEVES.—Sociedad «La Constancia». Recibidas 18 pesetas para ídem.

HONDON DE LAS NIEVES.—Sociedad «La Protectora Agrícola». Recibidas 2 pesetas para ídem.

FUENGIROLA.—Francisco Abad. Recibidas 18 pesetas para ídem.

BURGOS.—Sindicato del Ramo de la Construcción. Recibidas 9 pesetas para ídem.

ONDA.—Centro de Sociedades Obreras. Recibidas 23 pesetas para ídem.

VILLARDOMPARDO.—Sociedad Obrera «La Esperanza». Recibidas 9 pesetas para ídem.

Administración

Una vez más recordamos a nuestros suscriptores que el pago deben hacerlo por trimestres adelantados...

Sirva esto de aviso para los compañeros que no cumplen tal deber, y así evitarán que su nombre figure en la relación de bajas que estamos haciendo.

DESDE LISBOA

La organización política en Portugal.

En la carta de hoy voy a tratar simplemente de describir la organización política en Portugal.

De los partidos políticos, el más numeroso y mejor organizado es el partido democrático, bajo la jefatura del doctor Alfonso Costa...

Sigue después el partido evolucionista, que fué dirigido por el actual presidente de la República...

Otro partido político existente es el llamado reconstituyente, bajo la jefatura de Alvaro de Castro...

Como medio de contrabalancear la influencia del partido democrático, que aun cuando sea el más numeroso...

El señor Machado de los Santos tenía también un grupo importante de elementos que le seguían...

Por su parte, los antiguos elementos que acompañaban a Sidonio Paes constituyeron un partido...

Si esto ocurriese, la política burguesa quedaría dividida en dos grupos: el radical, que es el partido democrático, y el conservador...

Pero hay un hecho que puede originar que el partido más fuerte de la República, el democrático, vea repentinamente disminuir su fuerza...

En cuanto a la acción sindical, también se encuentra muy dividida y fraccionada. Las decisiones del último Congreso sindical...

J. FERNANDES ALVES Lisboa, abril 1923.

EN FAVOR DE "EL SOCIALISTA"

Suma anterior..... 62.247,21

MADRID.—C. Redondo, 2; F. Núñez, 2; J. Unsain, 1; Recaudado en el mitin de la Casa del Pueblo...

REDONDELA.—C. Reboredo..... 1,25

VIGO.—Remitido por «Solidaridad Obrera»..... 125

PATERNA.—Centro Obrero Socialista..... 15

SANTANDER.—A. Madrazo, 0,50; A. Rodríguez, 1; S. Regalza, 1;

MIRANDA DE EBRO.—J. Alonso..... 4

ELCHE.—Cooperativa «Manipación»..... 5

SAMA.—M. Tresguerras..... 5

GRANADA.—F. de los Ríos..... 5

RIOS.—F. García..... 5

PUEBLONUEVO DEL TERRIBLE. J. A. Soler..... 2,15

FUENGIROLA.—P. Abad..... 2

BURGOS.—Sindicato de la Construcción..... 5

BUNOL.—J. Ortiz..... 1

TOTAL..... 62.636,11

¡TRABAJADORES! VOTAD LA CANDIDATURA SOCIALISTA

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana. Chuleta de ternera con guisantes, 2 pesetas ración...

Platos económicos. A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos. A las seis: Menestra del tiempo, una peseta ración.

Un cacique-alimaña

Desde que la Sociedad de Agricultores de Teba (Málaga) se ha reorganizado, el célebre Villavicencio, jefe de la política conservadora...

Una de las víctimas escogidas por este sujeto, en cuyas manos han puesto los caciques de arriba todos los resortes de la autoridad...

Enterado el tal Villavicencio de que este hombre honrado simpatizaba con los obreros asociados, le conminó al dueño de la confitería...

El confitero accedió a la ruin exigencia de Villavicencio, y le negó género a Pérez Guerrero...

Por toda contestación recibió una serie de injurias, y entonces Pérez Guerrero, desesperado, loco, sin darse cuenta...

Y ahora, Villavicencio, alcalde, juez, cobrador de contribuciones y protegido de Estrada y Bergamín...

Si Villavicencio tuviera sentimientos humanitarios—que no los tiene—, le remordería la conciencia haber dado lugar con su infame conducta...

Mas no haya cuidado de que tal suceda; seguirá, como hasta aquí, empleando contra los obreros sus procedimientos ruines y cobardes.

Hasta que la hora de la justicia llegue, que quizá no tarde, y entonces los caciques-alimañas que pueblan la nación ocuparán en la cárcel las celdas...

IMPRENTA, MADERA, 8.

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABAÑA

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPETICAS

AVISO: Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas.

MADERAS del país, extranjeras y entarimados de Cuenca...

Angel M. de León. BRAVO MURILLO, 189. Teléfono 493 J.

La presentación de este anuncio da derecho al 2 por 100 de descuento del importe de la factura.

PARA EL PRIMERO DE MAYO

LAFLOL ROJA

La Administración de EL SOCIALISTA servirá a cuantas entidades o particulares lo deseen...

CASA BELÓN

al precio de 15 pesetas el millar, previo envío de su importe...

"YO NO MATO"

Drama en tres actos, por Vicente Lacambra Serena.

Obra antiguerrera, de ideas socialistas. Su autor, nuestro querido compañero, cede para EL SOCIALISTA el 50 por 100 de la venta de ejemplares.

Precio, 2,50 pesetas.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe...

BORDADORA

La compañera Paca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas...

Buenavista, 34, segundo.

BAR METRO

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos...

ACCIDENTES DEL TRABAJO

Ley de 10 de enero y reglamento de diciembre de 1922.

profusamente anotados y concordados.

2,50 pesetas, ejemplar.

Los pedidos de provincias vendrán acompañados de su importe...

Café Bar Siglo XX

Plaza del Angel, núm. 19 TELEFONO 38-34 J.

Cervecería... Marisaca. Especialidad en ensalada rusa.

UNICA SUCURSAL Gloria de Quevedo, 2. TELEFONO 34-27 J.

TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias.

ANIS PADRE BENITO CONSTANTINA (SEVILLA)

BAR EL BUEN RECUERDO

JORGE JUAN, 3. Se recomienda el exquisito café de este Bar.

ROCA

FOTOGRAFO. TETUAN, 20. Teléfono, 324. Retratos artísticos. Ampliaciones inalterables.

DEL DRAMA DE ANDALUCIA

por Eloy Vaquero Cantillo. La primera parte comprende desde la pérdida de las Colonias hasta la aparición del Manifiesto de las Juntas de Defensa.

La segunda lleva el título siguiente: «A partir de 1.º de junio de 1917, o sea diecinueve años atrás, Cavite; cuatro años adelante, Monte Arruit».

Precio, CINCO pesetas.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañados de su importe...

Cooperativa Socialista de Eibar

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia.

R. FERNANDEZ ROJO Grabador.

Fábrica de sellos de caucho Marchamos de plomo y acero

Fuentes, 7, Madrid.—Tel. 415-N.

B. Sanrigoberto

Accesorios. Garaje. Talleres para automóviles. Despacho: Calle de Manuel Sívola, 16.—Tel. 417-J.

Album revolucionario

Retratos de Marx, Engels, Bócker, Bebel, Liebknecht, Sait-Simon y Owen. Enviando una peseta a esta Administración se remitirán en paquete certificado.

¡EUREKA!!

Sección económica y saldos de calzado

Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

BAZAR X

SOCIEDAD ANONIMA

Espoz y Mina, 6; Carretas, 15 y 17; Cádiz, 5

Primera Casa en juguetes, artículos de viaje, bisutería, quincalla, perfumería, camisería y artículos de Bazar.